
Ata da Reunião do Conselho 
 

 ATA nº 231 da 197ª DA REUNIÂO ORDINÁRIA DO CONSELHO ESTADUAL DO 

TRABALHO.  

No dia 30 de Outubro de 2013, com início às 14h00, no Auditório da Secretaria de 

Estado do Trabalho, Emprego e Economia Solidária/ SETS, na Rua Pedro Ivo, 750, 

nesta Capital, com a presença dos seguintes conselheiros(as): Edson Antonio dos 

Anjos – FORÇA SINDICAL (titular); Deborah Regina Wolski Dzierwa (titular) – 

FACIAP; Denilson Pestana da Costa (titular) – NCST; Ildemar Gorges (suplente) – 

FORÇA SINDICAL; Jairo Correa Almeida (titular) – CTB; João Francisco Zafanelli 

Cubas (titular) – FECOMERCIO; Francisco Macedo Machado (suplente) – 

FECOMERCIO; Elizeu de Oliveira Freitas (suplente) – SESA; Priscilla Fatima 

Caetano de Lima (suplente) – FIEP – PR; Luiz Claudio Romanelli (titular) – SETS; 

Nuncio Mannala (suplente) – SETS; Neivo Beraldin (titular) – SRTE/MTE; Paulo 

Sergio dos Santos (titular) – UGT; Sonia Maria dos Santos (titular) – SEPL; 

Justificados: Ernane Garcia Ferreira (titular) – CUT; Geasi Oliveira de Souza 

(titular) – FETRANSPAR; Fabiana Cristina Campos Skrobot (titular) – SEED; 

Nircélio Zabot (titular) – SEDS/AFPR; Roberto Luiz Harth Teixeira de Freitas 

(titular) – FEPASC; Solange Aparecida Caumo (suplente)– FETRANSPAR; Margaret 

Sbaraini (suplente)– SEED; Convidados: Carlos Manuel Santos – SETS; Marcos 

Aurelio Souza – DIEESE; André M. Pinhel – DIEESE; Fabiano Camargo da Silva – 

DIEESE; Sandro Silva – DIEESE; Pablo Sergio Menezes R. Diaz – DIEESE/CUT; 

Juliana M. Sabbag – CPSE/SEDS; Maria José RESSETI – SETS; Luciene Brandt – 

SETS; Clarice Braga Farhat – DQP/SETS; Dirce Margoti – SEC/SETS, Dorotéia 

Lopes – SEC/SETS e Aldameri Imthurm - Secretária Executiva dos Conselhos da 

SETS, realizou-se a 197ª Reunião Ordinária do Conselho Estadual do Trabalho do 

Paraná, tendo como PAUTA: 01 – Abertura – 02 – Aprovação da Ata do mês de 

setembro/2013; – 03 – Informes da Presidência e Secretaria- Executiva – 04 – 

Homologação dos Conselhos Municipais de Loanda, Itapejara do Oeste, e 

Arapongas; 05 – Apresentação da temática relacionada as questões sobre o 

banimento do amianto no Paraná pela Dra. Margaret Matos de Carvalho – 

Procuradora Regional do Trabalho; - 06 – Apresentação do Relatório elaborado 

pela Superintendência Regional do Trabalho e Emprego no Paraná – SRTE/PR – 

MTE pelo auditor Luiz Fernando Favaro; - 07 – Definição do calendário de cursos 

de capacitação dos Conselheiros – DERT/SETS – Nuncio Mannala; – 08 – 

Apresentação pelo Observatório do Trabalho dos Estudos de Qualificação no 

Estado do Paraná – DIEESE – Marcos/André; - 09 – Apresentação pela SETS do 

estudo inicial sobre o reajuste do Piso Mínimo Regional; - 10 – Apresentação do 

Relatório Final da 2ª Semana Estadual de Saúde e Segurança no Trabalho – Lucio 

SESA/Nuncio – SETS; 11 – Definição pela bancada dos Trabalhadores da entidade 

que irá substituir a CGTB; - 12 - Outros assuntos; - 13- Encerramento. 01 

Abertura – A presidente, em exercício, Priscilla Fátima Caetano de Lima, inicia a 

reunião às 14h00, fazendo sua saudação e passando para o item dois da pauta: 

02 Aprovação da Ata do mês de setembro/2013: Aprovada sem nenhuma 

objeção. 03 Informes da Presidência e Secretaria Executiva: Informes: A 

Secretaria-executiva informa: 1) Recebimento em 16 de outubro de 2013, do 

Ofício da Procuradoria Regional do Traballho-9ª Região, solicitando inclusão na 

pauta desta reunião, da apresentação pela Comissão Interinstitucional, pelo 

banimento do amianto no Paraná e identificação dos adoecimentos por exposição 

ao amianto; 2) Recebimento do Ofício nº 350 SE- CODEFAT/ DES/ SPPE/MTE, de 

18 de outubro de 2013 da Secretaria Executiva do Conselho Deliberativo do Fundo 

de Amparo ao Trabalhador-CODEFAT, em resposta ao Ofício nº 020/2013 do CET, 

justificando o não comparecimento de um representante do CODEFAT nesta 

reunião. 3) Justificativas de ausências: Por e-mail: Fabiana Cristina Campos 

Skrobot e Margaret Sbaraini- representantes da Secretaria de Estado da 



Educação- SEED; Nircélio Zabot- representante da Secretaria de Estado da 

Família- SEDS, Roberto Luiz Harth Teixeira de Freitas- representante da 

Federação das Empresas de Transporte de Passageiros dos Estados do Paraná e 

Santa Catarina; Solange Aparecida Caumo- representante da Federação das 

Empresas de Transportes de Cargas no Estado do Paraná- FETRANSPAR. Por 

telefone- Ernane Garcia Ferreira e Regina Perpetua Cruz- representantes da 

Central Única dos Trabalhadores; Geasi Oliveira de Souza- representante da 

Federação das Empresas de Transportes de Cargas no Estado do Paraná- 

FETRANSPAR; 04 - Homologação dos Conselhos Municipais: Loanda e Itapejara do 

Oeste: Aprovados. Observação: Paranacity encaminhou também a documentação, 

em tempo de ser apreciado nesta reunião, sendo homologado. Na sequência, Alda 

informa que o Conselho Municipal de Arapongas retirou o pedido de homologação. 

05 – Apresentação temática: A dra. Margareth Matos dá início a sua explanação 

sobre o Amianto, e da lei municipal que entra em vigor em 2015; fala que o 

Estado resolveu não dar prosseguimento a implantação de uma lei estadual 

proibindo o amianto. Margareth lembra que no Brasil já existe tecnologia de fibra 

para substituir a matéria-prima na produção de artefatos. (ANEXO 01). Ildemar 

sugere que, de alguma forma, se pressione a Assembleia Legislativa para que 

esse projeto seja levado novamente à votação e cobra para que o Conselho 

Estadual do Trabalho, juntamente com o Estado, tomem providências para 

aprovação desse projeto. Priscilla sugere que seja levado para FIEP para uma 

discussão mais ampla, e que esse assunto volte para a próxima reunião para 

retornar a esta discussão. Ela enaltece que primeiro seja feita um debate interno, 

para depois levar à votação na ALEP. Denilson pergunta quais são as medidas 

para demandar um projeto para Assembleia Legislativa proibindo o amianto no 

Estado e sugere que o Conselho requisite quais são as outras medidas 

constitucionais que estão sendo tomadas para sanar esse problema. A presidente 

em exercício passa para o item da pauta. 06 – Apresentação do Relatório – Neivo 

Beraldin: Neivo começa falando que a Superintendência Regional do Trabalho 

Emprego no Paraná, está estudando uma forma de realizar, ainda este ano, um 

concurso para suprir a falta de funcionários, onde já foram feitas algumas 

audiências com o ministro do Trabalho e Emprego, ficando acertado que serão 

abertas 400 (quatrocentas) vagas, sendo 300 (trezentas) vagas para área 

administrativa e 100 (cem) vagas para auditores: Beraldin completa dizendo que, 

no caso do Paraná, são 147 (cento e quarenta e sete) fiscais para atender todo o 

Estado. Neivo diz que seria ideal abrir mais 2 (duas) gerências no Paraná, sendo 1 

(uma) em Guarapuava e outra em Pato Branco. Beraldin cita que a 

Superintendência do Paraná vem pleiteando uma forma de sair do nivel 2 (dois) 

para passar ao nivel 1 (um), haja visto que tem estrutura para isto, igualando-se 

ao PIB do Rio Grande do Sul que está no nivel 1. Ele salienta que com isso 

aumentaria o número de pessoal e de agências. O Superintendente conclui 

dizendo que não adianta ter fiscais aplicar multas se os trabalhadores não tem 

consciência do uso do equipamento de IPI. Romanelli dá as boas vindas a Priscilla, 

primeira mulher a presidir o Conselho Estadual do Trabalho, e que representa 

muito bem o setor patronal, de forma técnica e consistente, mesmo quando há 

divergências. Romanelli fala do momento de transformação que o sistema vem 

passando e lembra que esteve em Brasília na Câmara dos Deputados, em uma 

audiência pública, para discutir o Sistema Público de Emprego e Trabalho Decente 

no país, buscando a implantação do Sistema Único do Trabalho, para acabar com 

o paralelismo. Romanelli observa que é importante deixar claro qual o papel da 

União, dos Estados e Municípios e como está o co-financiamento dessas políticas, 

trabalhando com o conceito tripartite. O secretário comenta que nessa audiência 

pública em Brasília, contou com a participação da Nova Central, CTB, UGT, Força 

Sindical cujas presenças foram muito positivas, com falas favoráveis, pertinentes 

a luta do FONSET, para definir o Sistema Único do Trabalho. Romanelli conclui 

dizendo, que a partir de abril de 2014, o repasse passará por reformas e será 

feito de outra maneira. Por julgar oportuno o assunto, Denilson sugere que seja 



discutido o item 09 da pauta. 09 – Apresentação pela SETS sobre o reajuste do 

Piso Mínimo Regional: a Lei 17.135 de maio de 2012, estabelece no seu artigo 4º 

que a política de valorização dos pisos salariais a serem fixados a partir do ano de 

2014 serão objeto de negociação tripartite entre as centrais sindicais, federações 

patronais e participação do governo do Estado e acompanhamento do Ministério 

Público e superintendência Regional do MTE, conforme ofício anexo. (ANEXO 02). 

Denilson esclarece, que essa proposta não foi tratada informalmente, e diz que as 

Centrais Sindicais sempre esperaram do Conselho estabelecimento de regras, que 

sejam perenes e permanentes. Denilson considera que não é prudente tratar esta 

questão do Salário Mínimo Regional sem uma regra pré estabelecida; ele entende 

que se deve tratar este assunto, de acordo com as conjunturas e salienta que, em 

ano eleitoral, é difícil tratar dessas questões. O conselheiro acredita que tem que 

se aprofundar essas discussões, para tratá-las de forma mais permanente. 

Pestana pede que o governo apresente uma proposta, no sentido de valorizar o 

Piso Mínimo Regional. Priscilla lembra que apesar de o Conselho ser tripartite, 

nunca haverá um acordo amplo e explica que, se para a Bancada dos 

Trabalhadores parece não ter havido avanço, para a bancada patronal os 

aumentos do PSR foram extremamente elevados. Denilson pede que seja dado 

encaminhamento para sair da reunião com alguma proposta já definida. Priscilla 

diz que não possibilidade e que sugere que este assunto volte para a próxima 

reunião, para que a Bancada Patronal possa participar do debate. Denilson cobra 

que na próxima reunião essa decisão já esteja adiantada, para que se resolva isto 

ainda este ano. Romanelli pede que o setor patronal indique os nomes dos 

representantes de sua bancada para discutir esta questão. O secretário observa 

que é melhor ter este debate antes de sua aprovação, colocando, inclusive, o 

DIEESE à disposição do grupo. A conselheira Deborah se manifesta favorável para 

que, na próxima reunião, já se tenha este grupo indicado. 07- definição do 

calendário do curso de capacitação: André (DIEESE) cita as datas previstas para 

realização de 4 (quatro) cursos de formações de Conselheiros Municipais: 07/11 

Maringá; 08/11 Londrina; 26/11 Curitiba; e 29/11 Cascavel. O curso terá a 

duração de 8 (oito) horas divididas em três etapas e apresenta um sumário desta 

cartilha. (ANEXO 03). Ildemar pergunta para quem é ofertado esse curso e a 

conselheira Priscilla solicita que a Secretaria Executiva também participe. Nuncio 

se compromete a encaminhar o material elaborado (Cartilha e a Agenda dos 

Cursos) para a Secretaria Executiva na sequência, para que sejam repassados aos 

Conselheiros. 10 – Apresentação do Relatório final da 2ª Semana Estadual da 

Saúde: Nuncio fala que não aconteceu nenhum evento relacionado a Semana 

Estadual da Saúde. Priscilla informa que a equipe da TV Educativa está alegando 

que os trabalhos não tiveram prosseguimento, tendo em vista, estarem 

aguardando um posicionamento e agendamento de reunião, para alinhamento 

final pela Secretaria do Trabalho. Informa também, que os técnicos da área 

patronal e vinculados à FIEP, relacionados aos temas, da Construção Civil e NR 

36, já foram indicados, desde o início do mês de setembro e estão aguardando 

orientações. 11 – Definição da bancada dos Trabalhadores da entidade que 

substituirá a CGTB: Jairo apresenta como sugestão, colocar os Trabalhadores 

Rurais para ocupar esta vaga e que para isto, deverá ser modificado o estatuto. 

Ildemar levanta a hipótese de fazer um revezamento entre as Centrais sugerindo 

que esse item de pauta volte para a próxima reunião. 08 – Apresentação pelo 

Observatório do Trabalho dos Estudos do DIEESE: Marcos Aurélio, faz a 

apresentação dos gráficos elaborados pelo DIEESE. (ANEXO 04). Após a 

apresentação, o conselheiro Edson (FORÇA SINDICAL) solicita a possibilidade de 

que esta apresentação seja feita ao Conselho de Pinhais onde Marcos (DIEESE) 

responde que terá que verificar a questão de agenda. 12 – Outros Assuntos: nada 

a registrar. 13- Encerramento: Sem mais assuntos a tratar a presidente em 

exercício Priscilla Fátima Caetano de Lima dá por encerrada a 197º REUNIÃO 

ORDINÁRIA DO CONSELHO ESTADUAL DO TRABALHO, às 16h55, a qual eu, 

Aldameri Imthurm, lavrei a presente ata. Curitiba, 30 de Outubro de 2013. 



 


